

El Pabellon Cubano

ORGANO DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
 REDACTOR, EMILIO ARTAVIA

AÑO I

San José, domingo 9 de Agosto de 1896.

NÚMERO 55

CONDICIONES

Saídralos domingos.
 Serie de 10 números.....\$ 1 00
 Número suelto..... 0 10
 Avisos, precio convencional.

ADMINISTRACION

3ª Avenida O., N° 268 — Apartado, 219.
 PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO.

Cuerpo de Consejo en Costa Rica:
 Presidente, don Santiago Güell.
 Secretario, don Cayetano Acosta.
 Dirección: Apartado 363.

CLUBS

establecidos en la República para
 auxiliar la independencia Cubana
 SAN JOSE.

Club de sras. *Hermanas de María Maceo*.
 Presidenta: señora María C. de Maceo.
 Secretaria: señorita Josefina Loinaz del
 Castillo.

Club *Hermanos Maceo*.
 Presidente: don Santiago Güell.
 Secretario: don Gregorio Santisteban.

Club *General Maceo*.
 Presidente: don Prudencio Odio.
 Secretario: don Tiburcio Aguirre.

Club Costarricense *José Martí*.
 Presidente honorario: D. Joaquín Alsina.
 Presidente efectivo D. Guillermo Obando.
 Secretario: D. Juan Manuel Rodríguez.

Club Obrero *El Pabellón Cubano*.
 Presidente: don Emilio Artavia.
 Secretario: don Moisés Ramírez.

Club Infantil *Recuerdo a Martí*.
 Presidenta: señorita Julia Pérez.
 Secretaria: señorita Adriana Loinaz del
 Castillo.

HEREDIA.

Club Herediano *El Grito de Yara*.
 Presidente: Lc. don J. Federico González
 Secretario: don Nicolás Hidalgo.

ALAJUELA.

Club *José de la Luz y Caballero*.
 Presidente: don Tranquilino Chacón.
 Secretario: don Paulino Dubón.

GRECIA.

Club de señoras *Agramonte*.
 Presidenta: doña Eulogia R. de Maroto
 Secretaria: señorita Amelia Portugés.

Club *Carlos Manuel*.
 Presidente: don Pedro Barahona.
 Secretario: don Emilio Serrano.

SAN RAMÓN.

Club *Bolívar*.
 Presidente: don Luis Rodríguez
 Secretario: don Florentino Lobo.

PUNTARENAS.

Club *Mariscal Sucre*.
 Presidente: don Miguel H. Céspedes.
 Secretario: don U. Fonseca.

NICOYA.

Club de señoras *Cubanas y Nicoyanas*.
 Presidenta: doña Cecilia de González.
 Secretaria: doña Elena v. de Crombet.

Club *Crombet Borrero*.
 Presidente: don Pedro González B.
 Secretario: don Leonardo González.

MATINA.

Club *Cuba Libre*.
 Presidente: don Pablo Pérez.
 Secretario: don Edgar P. de Arce.

LIMON.

Club *Brigadier Crombet*.
 Presidente: don José Artrasy

EL PABELLON CUBANO

A C U B A .

*Muchos años ha, rica perla del mar
 indiano, que eres esclava; y tu pecho de
 virgen aún no ha podido aspirar el aura
 grata de la libertad.*

*Cuando te miro á través de la dis-
 tancia, blanca perla, engarzada á esa
 cadena, mi corazón se oprime, porque
 tus hijos se inmolan mientras tú, solita-
 ria, sólo tienes el amparo de tu brazo
 fuerte, de tu valor sublime!*

*Tu lamento va muy lejos de tus pla-
 yas; y solo el rugido del mar responde
 á tus quejas.*

*Tu suelo florido se inunda con tu san-
 gre de tus hijos, que llenos de amor pa-
 trio, desafían intrépidos á su opresor.*

*¡Cuba, Cuba...!! sacude tu ondu-
 losa cabellera, y arroja el ominoso yugo
 que te oprime. Levanta tu frente coro-
 nada con el lauro de tus héroes y grita:
 ¡¡ Soy libre...!!*

*Oh...!! tú eres la tierra bella y
 hermosa, donde brillan la gloria y el*

*valor, personificados en la vida de tus
 mártires. Tú el jardín americano sen-
 brado en medio del mar azul, besado de
 sus ondas...!!*

*Tú la gemidora sirena, que en me-
 dio del océano canta sus penas, en la
 noche del sufrimiento...!!*

*Tú la patria del colorín, el país de
 frescas selvas, de adorables mujeres...!!*

*En mi imaginación te miro envuelta
 en el humo de tus cañones; y mi pecho
 se inflama con el ardor de tus hijos en
 la pelea; y miro á lo lejos brillar como
 antorchas argentinas, los machetes de
 los valientes imitadores del invicto Ma-
 ceo.*

*Vive y triunfa, tierra de intrépidos
 hijos; y si algo es el ardiente entusias-
 mo que siento en mi pecho de mujer,
 recíbidlo en mis frases humildes; que
 entre tanto te miraré complacida surgir
 del fondo oscuro de la esclavitud, para
 aspirar el aura grata de la liber-
 tad.*

EDA.

Naranjo, julio 1896.

Prudencia y no temeridad

Resbaladiza por lo muy pen-
 diente es por demás la nueva
 ruta que ha emprendido el Go-
 bierno de España para concluir
 la guerra con la guerra en Cuba.
 De la difícil situación de su pre-
 sente va desendiendo con rapidez
 á un oscuro tenebroso porvenir.

Ella lucha en Cuba con un ene-
 migo terrible, y más terrible aún
 en América. No es con el re-
 suelto y valeroso pueblo cubano
 con quien está midiendo sus fuer-
 zas, es con un enemigo más po-
 deroso, es con la fecunda y her-
 mosa Libertad; con esa indestruc-
 tible concentración de todos los
 sentimientos grandes, nobles, ge-
 nerosos á quien no traspasan las
 balas de sus renombrados gue-
 rrreros.

¿Por qué, pues, no se detiene

en ese camino peligroso que la
 conduce á paso de gigante á su
 desmembramiento, á su muerte?
 ¿Por qué, después de concluir con
 todo lo disponible que tenía en
 Cuba y que le daba crédito en el
 mundo europeo, se empeña aho-
 ra en despojarse de lo único que
 le queda por allá, la renta del
 tabaco, el timbre y sus minas de
 azogue? ¡Infeliz pueblo espa-
 ñol, á dónde te conduce inmere-
 cidamente tu gobierno injusto,
 ambicioso y torpe! ¿Cuánto te
 cuesta sostener una guerra cruel
 con la que siempre llamó su
hija fiel y á la que sin embargo
 le negó su cariño y hoy la exter-
 mina? Ayer decía Cánovas que
se gastaría la última peseta y el
último hombre (que sin duda será
 él mismo) para lograr el triunfo
 y humillar á ese pueblo ansioso

de libertad; y hoy dice en el
 Congreso: "En buena hora que
 nuestros valientes soldados de
 Cuba, al embestir las trincheras
 de los enemigos griten con entu-
 siasmo: "Viva España, viva el
 Rey, viva la Reina," y acompa-
 ñen esos gritos derramando su
 sangre; pero nosotros estamos aquí
 para ser legisladores." No es con
 leyes con las que pelean los bi-
 zarros soldados españoles en Cu-
 ba, sino con plomo y acero; las
 leyes debió haberlas fabricado
 el sabio legislador Cánovas del
 Castillo, antes que la guerra es-
 tallara, para impedirla. Con le-
 yes no come el soldado que lucha,
 y con leyes tampoco impedirá ja-
 más el Sr. Cánovas que al grito
 de "Viva el Rey" dado por el
 soldado español, se conteste con un
 "Viva la República de Cuba,"
 lanzado á los cuatro vientos por
 el soldado cubano.

A pesar de esas leyes, ya no
 hay dinero y faltan hombres,
 como lo prueba el cable que
 nos anuncia, que ni los temidos
 voluntarios de ayer, por sus bar-
 baridades á mansalva, se pres-
 tan á marchar á la inexpugnable
 trocha que hoy, al solo aviso de
 que el General Maceo va atacarla,
 la consideran débil y piden re-
 fuerzos.

Además, el mismo Cánovas
 acaba de decir "que para que
 no hubiera reformas, (obra de
 legisladores) precisamente, para
 que la bandera del separatismo
 brillara por sí sola." Y qué es
 lo que le prueba eso mismo al
 gobierno de España y á sus sa-
 bios legisladores? Que ya ha
 sonado en Cuba la hora de su
 redención, que no son las leyes
 españolas las que pueden compe-
 tir con las que se discutan en
 su propio suelo por legisladores
 cubanos. Que no hay reformas
 ni poder humano que le haga
 arriar la gloriosa bandera tricolor
 que para mengua de todo el po-
 derío de España se enarbolará
 para siempre en la que muy
 pronto aparecerá en el nuevo

mundo, no como la virgen cargada de cadenas, sino como la joven REPÚBLICA CUBANA.

A. TILA.

LA NUEVA ORDEN

No es ningún edicto, ni bando de éste ó aquel jefe; es simplemente una nueva compañía, que en cierta nación del mundo, se piensa formar con el gran nombre de la orden de la "Legión de dignidad". Así como Francia tiene su Legión de honor, Venezuela la del Busto del Libertador, etc. etc, cierta potencia europea regalará á sus amigos fieles defensores acá en la América con la condecoración de esta legión, orgullo de muchos y aspiraciones de no pocos; no es pequeño botón de este ó aquel color, para llevar en la solapa del saco ó en la levita, no; esta divisa sería muy pequeña para representar compañía tan honorífica, y señalar en el inmenso teatro de la vida, á los agraciados que por sus méritos pertenecen á ella; así es que por unanimidad se ha adoptado la medalla de cobre, pero bien bruñida, para que á vista de los necios pase por de oro; cuelga de una cinta amarilla, donde se lee en caracteres negros el nombre de la persona que la ha de usar, en la medalla está en relieve lo siguiente: la efigie de un hombre con el brazo derecho levantado y en la diestra mano una pluma; su cuerpo cubierto de larga levita y sus piés calzados con botas altas que se pierden bajo los faldones de su aristocrática prenda de vestir que cuelga de sus hombros; un pié pisando un papel en el que se lee las letras siguientes: Independ... y como aureola se lee al rededor del círculo de la medalla, "Legión de dignidad"; en la otra cara hay lo siguiente: "la madre patria agradecida, á sus fieles servidores, en la América Libre." Ya verán nuestros lectores como pronto tendremos esas condecoraciones de honor, en los ojales de algunos americanos.

— AGAETRA.

COSAS DE ESPAÑA.

En España el pueblo no se da cuenta de la situación porque es muy ignorante y no sabe leer; si nó ya se hubiera levantado en armas, para evitar que sigan mandando sus hijos al Matadero.

Pero lo que determina más esa ignorancia del pueblo español so-

bre Cuba, es su carácter, siempre ilusionista, dormidos sobre los laureles de Lepanto y Pavía, creyendo que el pasado es presente. En momentos en que se verificaba la batalla de Ayacucho la *Gaceta Oficial* de Madrid decía que Bolívar y Sucre, dos bandoleros, estaban capturados, y mientras los españoles dormían á pierna suelta, al alborear el siguiente día perdían todo un Continente. En momentos en que evacuaban el territorio de la parte española de Santo Domingo, se publicaba un Reglamento sobre cacería aplicado al mismo país de donde salían huyendo. Son los españoles los hombres más felices de la tierra. Es por demás gracioso la manera como comentan el aumento de la revuelta de Cuba. Se subleva Guillermon, y dicen: "Mejor, así acabaremos con ese negro." Llega Maceo: "¡Magnífico lo cogemos en callejón sin salida." Desembarca Gómez: "Eso era lo que queríamos, exterminar al *chino* viejo." Matan á Martí: "Pues de seguro ya se acabó la insurrección." Avanza Gómez al Camagüey: "En esos llanos nos la veremos." Llegan expediciones. "Mejor, de ese modo pronto se les acabará el dinero." Se sublevan las Villas: "Es muy conveniente, porque así sabemos los que están ó nó con el gobierno." Prepara la invasión á Occidente: "¡Espléndido! batiéndonos cuerpo á cuerpo no quedará uno para contar el cuento." Entra Maceo en Pinar del Río: "Ahora sí que no se escapa." Sale Maceo de Pinar del Río: "Ahí lo tiene, ha tenido que salir huyendo." Vuelve Maceo á Pinar del Río: "No hay remedio, nuestras agueridas columnas no han permitido que siga para Oriente."

No hay duda, los españoles son los seres más felices de la creación: Viven de ilusiones. Les pasará en Cuba lo que les ha pasado en otras partes: ganan todas las batallas; menos la última. Cuando contemplan desde lejos á Cuba perdida, para ellos, que son la opresión y la tiranía, y ganada para la libertad y la justicia, llorarán desconsolados, como lloraba Boabdil el chico á las puertas de la histórica Granada.

CUBA TAL COMO ES.

(Conclusión.)

No es maravilla que hombres que han estado sin paga durante muchos meses, que están padeciendo por la escasez de alimento, de vestidos, de calzado, que viven en el lodo y la inmundicia y

que saben que si escapan al machete cubano, morirán probablemente de fiebre; no es maravilla que tales hombres estén aburridos y acobardados sobre toda ponderación. Cuando vienen de España, llenos de vida, fuertes y valerosos, desean con ansia ir á la frontera á pelear, á conquistar laureles; pero pronto conocen que no encuentran el ansiado fruto.

Por meses y meses se los tiene á marchas forzadas adelante y atrás, corriendo tras un enemigo que nunca alcanzan, pero que cuando ellos están cansados, debilitados por privaciones, y, están en lugares donde no pueden desplegar y defenderse, súbitamente aparecen, caen sobre ellos, los despedazan y desaparecen de nuevo.

Tal es la guerra en Cuba. La primer columna que encontré á la mitad del camino entre Colón y Matanzas, estaba enteramente desmoralizada. Varios oficiales entraron al tren y con frases coléricas nos manifestaron que la noche anterior habían sido enviados fuera de la ciudad. La lluvia caía á torrentes y estaba la noche tan oscura que no se podía ver nada á distancia de 5 yardas: que en un estrecho valle donde no podían desplegarse, una gran fuerza de insurgentes habían caído súbitamente sobre ellos haciéndoles cuarenta y un muertos, entre los que se contaban seis oficiales, antes que hubieran podido emprender la retirada. Los cubanos han emprendido contra España la misma clase de guerra que España con tan buen éxito hizo á las armas de Napoleón: la guerra de guerrillas.

En resumen, la situación es esta: los españoles son dueños de aquellas ciudades que tienen fortificadas y defendidas por fuerte artillería. Los cubanos carecen en absoluto de artillería no pudiendo por lo tanto sitiar las ciudades, ni conservarlas en caso de apoderarse de ellas. Lo más que ellos pueden hacer es sorprender una ciudad grande, como sorprendió Gómez hace algún tiempo la ciudad de Santa Clara, recorrerla, quemar las casas, apoderarse de las armas, municiones y provisiones, y desaparecer lo más pronto posible.

Si los españoles son dueños de las ciudades, los insurgentes lo son del país, en su totalidad, hasta las propias puertas de las ciudades. hasta las murallas de la Habana misma. Parece por lo tanto ser una misma la cuestión de

si los insurgentes podrán proveerse de artillería en cuyo caso atacarían las ciudades, ó por cuanto tiempo podría España mantener la guerra. En ambos casos es mi opinión que los cubanos alcanzarán éxito y llegarán á ser libres. A menos que una tercera persona intervenga en nombre de la humanidad ó por sus propios intereses, la guerra lleva trazas de prolongarse por largo tiempo; sin embargo, día vendrá y no está muy lejano, en que sobre el gran castillo del Morro flameará la bandera de Cuba Libre, con su estrella solitaria.

A. B. DE GUERVILLE.

UN NUEVO ZANJON

La masa del país español desea que se busque un medio honroso, digno, pero eficaz, en plazo brevísimo, para que se ponga término á la situación de Cuba.

(*El Globo* del día 27.)

El Herald de ésta, agitando en sus columnas del número del día 27 su bandera de fusiles y no reformas, como de costumbre, arremete contra *El Globo*, por consignar conceptos de transacciones como el que se desprende del párrafo que dejamos reproducido.

Entre otras cosas dice:

"Los que no son partidarios de la acción militar, enérgica, vigorosa, persistente hasta vencer al enemigo, ó hasta que quedase evidenciada nuestra impotencia, tienen que serlo de pactos, capitulaciones y arreglos contrarios al honor de las armas españolas."

Eso de *honor de las armas*, es puro lirismo; porque cuando España ha terminado otras guerras pactando con los rebeldes, como sucedió en el Zanjón, el pueblo que daba su sangre y su oro, se dió por muy satisfecho y por más honrado con que cesara el ruido de las armas, que no con que siguiera interrumpida la paz, y con ello la desolación, el caos. Y eso mismo es lo que desea la masa del pueblo español, como dice *El Globo* y repiten otros muchos periódicos, un medio honroso que ponga pronto término á la guerra.

"Está bien. Pero ¿cuál es ese medio? ¿Por qué no lo indica ó lo propone *El Globo*?", pregunta *El Herald*.

Nosotros creemos que huelga la pregunta; pues el medio á que alude, es un convenio, un nuevo Zanjón; pero un Zanjón verdad, que se cumpla en todas sus par-

tes, para evitar otras sangrías como la de los diez años y la de estos quince meses.

El procedimiento no sería ni nuevo ni deshonroso para la nación.

La Paz, Madrid.

LA OPINION EN ESPAÑA

El Nuevo Régimen, Madrid.

Es triste lo que aquí ocurre: nadie se atreve á exponer con llaneza y claridad sus pensamientos.

Se los publica en secreto, en el corro de los amigos íntimos; se los adultera cuando se ocupa la tribuna parlamentaria, cuando se habla al pueblo.

Había amenazado el general Martínez Campos durante mucho tiempo, con decir la verdad de las cosas que ocurren en Cuba.

Cuando desde su asiento de senador ha terciado en el debate, ha puesto singular empeño en aparecer conforme con el Sr. Cánovas.

El día antes de usar la palabra en el salón de sesiones, expresó en el de conferencias conceptos que luego se guardó bien de repetir.

Dijo aquí que no se acabaría la guerra mediante la concesión de las reformas, ni aunque se reconociese á Cuba la autonomía, y al día siguiente pidió en el salón de sesiones que se implantasen inmediatamente las reformas de Maura.

¿Para qué, si son ineficaces para concluir la guerra, y todo el mundo las considera deficientes? Si el Sr. Martínez Campos cree que ni aun la autonomía restablecerá la paz en Cuba, ¿cómo ha de creer que esas risibles reformas puedan siquiera calmar los ánimos de los más contentadizos?

En una fiesta particular celebrada hace poco, aseguró Martínez Campos que no es posible vencer por la guerra á los insurrectos, sino enviando allí *cuatrocientos mil hombres y gastando cuatro mil millones*. En el discurso que pronunció en la cámara, dijo que nunca pidió tropas al gobierno, porque le dolía ver morir en Cuba víctima de las enfermedades la juventud española. ¿Qué pensaba hacer en Cuba ese general al frente de tan menguados recursos?

Es triste, repetimos, que nadie tenga en este país valor para abordar resueltamente las cuestiones y para aceptar las consecuencias de los principios que se preconizan.

Nosotros vamos ya dudando, no de la justicia de las reformas, sino de su eficacia para poner fin á la lucha.

No hay que dudar que los insurrectos están cada día más envalentonados, y que lo que al principio de la insurrección hubiesen con júbilo aceptado, lo rechazan hoy ensoberbecidos. De continuar así las cosas, habrá pronto de perderse toda esperanza de próxima paz.

¿Quién sabe si tendremos que concluir por abandonar la Isla!

La Paz, Madrid.

La guerra, el hambre y la destrucción continúan en progreso.

El envío de más dinero y más hombres se acentúa por ambas partes: y por las trazas que lleva el asunto, parece prolongarse indefinidamente. Nuestros jefes y generales continúan regresando para ésta, estando en camino Suárez Valdés y el coronel Dominici; los vapores traen todos gran número de heridos, enfermos ó inútiles. Y si la paz no viene por otro camino, á juicio también de generales de altos prestigios pasaremos algunos años en la monomanía de reseñar durante muchas semanas, mandando 400,000 soldados; sucesos parecidos, encuentros, epidemias, hambre, destrucción, expediciones, sorpresas, emigrantes, etc., etc., lamentos, familias que perecen en masa, madres que lloran sin consuelo; la desolación, la ruina y el luto por donde quiera.

La Voz Montañesa, Santander.

Hasta ahora, lo único positivo que hemos conseguido con esos exagerados entusiasmos que en los puertos gallegos ha despertado la escuadra francesa, ha sido demostrar nuestra debilidad; pues débiles nos juzgarán los que vean el afán con que mendigamos ayuda de Francia, ya que ni la actitud de esa nación, ni la de su prensa, la mayoría de la cual ve con simpatía la insurrección de Cuba, justifican tan intempestivos desplantes.

Y suenan patrias canciones cantando santos deberes.

El Ejército Español de Madrid, abordando el problema en el orden militar, decía:

"Si en efecto, nosotros enviamos 50 ó 100,000 hombres, creando un presupuesto imposible de mantener por largo tiempo, y no conseguimos resultados inmediatos, si

quiera logran los insurrectos prolongar la guerra un año más, nuestra situación se agravará terriblemente, la confesión de impotencia no podrá ser más manifiesta."

GACETILLAS

TELEGRAMA DE EL SALVADOR

San Salvador, 30 de Julio de 1896.

A "EL PABELLON CUBANO."

Legación llegó Acajutla el 31, donde la esperaban comisionados por Sonsonate. En esa ciudad fué recibida por mas de 50 personas, de la sociedad más elegante, celebrándose un banquete con gran entusiasmo; hubo brindis. Por la noche quedó constituido el Club "José Martí", su Presidente Doctor Barahona; hubo fervientes discursos y cuantiosa colecta.

Ayer llegó á esta capital la Legación, siendo recibida en Santa Tecla en tren expreso engalanado con las banderas nacionales, por numeroso público que desempeñaba con entusiasmo vivas á Cuba Libre, Maceo, Estrada, Gómez. Durante el trayecto de ferrocarril y á la llegada, el fervor patriótico desbandándose, el pueblo entero aclamaba por las calles á la independencia de Cuba; la juventud y los estudiantes mostráronse á gran altura; ya en la residencia del representante, pronunciaron elocuentes discursos por separado, Coronel y Gamboa; contestáronles muy emocionados el representante y su secretario. En fiestas cívicas y en aclamaciones continuas á favor de Cuba y su representante, numerosos grupos recorren las calles viviendo á los cubanos. Por correo irán detalles de tan brillante recepción.

EL CORRESPONSAL.

MAÑANA celebrará reunión ordinaria el Club "General Maceo". El "Hermanos Maceo" el miércoles próximo conforme a disposición anterior en Junta General.

SALUDAMOS la aparición del precioso bebé que ha venido á traer mayor dicha y alegría al hogar de nuestro respetable amigo el Licdo. don Jorge Milanés. A él y su digna señora presentamos nuestra congratulación sincera.

"PROGRAMA de la Escuela de Comercio." Hemos recibido este folletito que nos dá clara idea de la importancia del plantel que ha fundado y dirige el reputado educacionista don F. A. Alvarado, á quien deseamos el mejor éxito en su noble labor.

LA RESPETABLE sra. doña Jacinta Méndez de Castro se encuentra gra-

vemente enferma. Deseamos que no tenga fatal resultado y que antes al contrario pronto se vea restablecida de su penosa dolencia.

NUESTROS LECTORES verán por la transcripción que hoy hacemos, cómo hasta los principales periódicos de la coronada villa y corte española claman ya por la paz, sólo que ellos la quisieran por reformas y tratados cual *nuevo Zanjón*. A esto los cubanos dirán siempre: *nequa cuam, te conocemos, zorra vieja*.

EL NOTABLE publicista chileno Pedro Pablo Figueroa, cónsul del Salvador en aquella República, cuya reputación como periodista y literato es bien conocida en América y Europa, se ha dirigido á nosotros en atenta carta en que solicita nuestro humilde semanario y á la par nos acompaña con galante dedicatoria algunas de sus numerosas obras, que són ya más de sesenta, todas notables.

Mucho agradecemos la honorífica distinción de que hemos sido objeto por el señor Figueroa, y pronto honraremos nuestras columnas con algunos de sus brillantes artículos, que tomaremos de los "Problemas Americanos," la última de sus publicaciones.

PASAN ya de 150 los cánjes con publicaciones extranjeras, algunas muy importantes, que sostiene nuestro periódico. Muchas de ellas nos lo han solicitado, y esa deferencia que nos honra es uno de nuestros más preciados lauros en la difícil labor que nos hemos impuesto.

COMO VERÁN ustedes por la lectura del telegrama que se sirvió remitirnos nuestro corresponsal en la capital cuzcatleca, no puede haber sido más entusiasta y cordial el recibimiento hecho en aquella República hermana al señor Alsina y su simpático Secretario.

Bien por los salvadoreños, siempre nobles, siempre entusiastas por la causa de la libertad de los pueblos! Bien por su juventud que alimenta la savia del patriotismo más acendrado! Nuestros plácemes á la digna Legación de Cuba en El Salvador y Costa Rica!

ROGAMOS á nuestros agentes que aún no lo hayan hecho, la cancelación de sus cuentas correspondientes á la 5.ª serie.

PARA el jueves 13 del presente prepara el doctor Jiménez una variada función en el Teatro Variedades, en que lucirá sus más hábiles suertes de prestidigitación é hipnotismo.

NOS CUENTAN que la policía hizo registro de un hotel en esta ciudad en busca de armas, para una soñada expedición cubana. Bah! simpleza y estupidez revelan tales denuncias del

miedo español. . . . Y que haya quien les dé crédito. . . .

EN LUGAR preferente honramos hoy nuestras columnas con la preciosa composición *A Cuba*, original de una apreciable é inteligente señorita costarricense, que por un exceso de modestia quiere ocultar su nombre bajo el pseudónimo *Eda*.

No tenemos frases con que encomiar la digna actitud de esa noble compatriota que de modo tan brillante exhibe su amor y entusiasmo por la justa Causa Cubana. Ojalá no sea esta la última vez que cumplamos el grato deber de rendirle nuestros agradecimientos con análogo motivo.

REFERENTE á la cañonera Vicente Yañez Pinzón, actualmente en nuestro puerto del Atlántico, encontramos lo siguiente en un periódico de Nueva York:

“A las cinco de la mañana del día 25, entró en el puerto de “Marabí” el cañonero “Pinzón” con tropa y guerrillas á su bordo, quedándose fuera el “Alvarado” con dos lanchas al remolque, que á las seis y cuarto, después de haber tirado al Alvarado once cañonazos y en virtud de que no desembarcaban, ordené romper fuego, que duró una hora y cuarenta y ocho minutos; teniendo el cañonero “Pinzón” que salir en precipitada fuga llevando á su bordo, según confidencias, las bajas siguientes: el comandante del cañonero Pinzón, y los tenientes de guerrillas Simón Manzano y P. Espinosa, heridos el comandante de tropa González Mesa y el capitán Francisco E. Palomares”. Huelgan comentarios.

A LA amabilidad de nuestro amigo y colaborador D. Tiburcio Aguirre debemos el haber recibido la importante revista *Ciencias y Letras* que se publica en la capital de la República Dominicana, bajo la dirección de los señores Federico y Francisco Henriquez Carvajal.

Ciencias y Letras es una publicación que hace honor á la literatura castellana del Nuevo Mundo. Es un repertorio escogido de producciones entre lo mejor de lo mejor que da en el género la República Dominicana y las otras secciones del continente de Colón. Así es que aconsejamos á los amantes de la buena lectura la adquisición de tan importante revista, entendiéndose al efecto con nuestro amigo Aguirre.

Como saben nuestros lectores, el general Roloff, Ministro de la Guerra de la República de Cuba, se encuentra en los Estados Unidos preparando algo grande, superior á lo hecho hasta hoy.

Las emigraciones cubanas de Cayo Hueso y Tampa, han respondido como era natural también con algo muy grande y muy noble: *un rifle y cien cápsulas* cada uno, aparte del 10 por 100 semanal que desde el principio de

la revolución aportan al fondo de la Patria.

Al elogiar con todo el entusiasmo de nuestro corazón el sublime y levantado procedimiento de nuestros patriotas hermanos del Cayo y Tampa, esperamos que los cubanos de todas partes se coloquen relativamente á igual altura que aquellos. ¡Todo por la Patria!

“LA DEMOCRACIA” ofrece á sus clientes y á los que no lo son, calzado á la medida, con todas las condiciones que puedan desearse.

A los zapateros, duradera de superior clase, á \$ 2-50 vara, y á \$ 2-25 por pieza.

SELLOS POSTALES de la República de Cuba. Se venden en esta administración al precio de un peso cinco centavos, moneda nacional, la colección de cuatro sellos. Su inapreciable valor histórico es evidente para todo el que simpatice con la causa de Cuba.

Además, son indispensables para el franqueo de la correspondencia que por medio de la Delegación Cubana, se dirija al Campo Insurrecto.

TIBURCIO AGUIRRE.—Graduado en Ciencias y Letras del Instituto Profesional de la República Dominicana, Profesor de Enseñanza Objetiva y Secundaria.

Se ofrece á los padres de familia para la explicación de las asignaturas siguientes: Gramática Particular del idioma castellano, Historia de los pueblos antiguos y modernos, Retórica y Poética, Lógica inductiva y deductiva y Nociones generales de ciencias físicas, naturales y exactas. Además, idioma francés.

6a Avenida O. N° 268.—Apartado N° 76.

GUERRA DE CUBA.—Extracto de las operaciones militares realizadas por el ejército invasor al mando del *Lugarteniente General Antonio Maceo*.

Quedan pocos ejemplares de este importante folleto, que se venden en esta administración al precio de un peso.

AVISOS

DR. ROS POCHEM
MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5ª Avenida.

Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del señor Pochet



P. & F. VALIENTE,

COMERCIANTES IMPORTADORES

DE TODA CLASE DE CIGARROS Y CIGARRILLOS MANUFACTURADOS. CONSTANTEMENTE TIENEN INMENSO SURTIDO DE LAS MÁS ACREDITADAS FÁBRICAS. DAMOS ESPECIAL ATENCIÓN Á LOS PEDIDOS DE PROVINCIA

CORREO APARTADO, 105.

TELÉFONO, 2

LA DEMOCRACIA
ZAPATERIA.

CALZADO DE LA FORMA Y CLASE QUE SE DESEE EXACTITUD, ESMERO Y PRECIOS MODICOS

6ª Avenida, Oeste, N° 268.
SAN JOSE - COSTA RICA

Sastrería Cubana

— DE CASIMIRO ORÚE —

Este acreditado establecimiento ofrece al público un surtido magnífico de casimires franceses é ingleses.

Cuenta con buenos operarios para complacer á sus favorecedores y ofrece exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confien.

Avenida 5ª, Oeste, contiguo al señor Pochet.

GUILLERMO OBANDO,

ABOGADO.

OFICINA: N° 158, 4ª AVENIDA ESTE

CORREO: CASILLA N° 242.

PURERIA DE M. ACOSTA

— AVENIDA CENTRAL, N° 50 —

AGENTE ÚNICO RECEPTOR DE LA ACREDITADA MARCA DE PUROS Y CIGARROS HENRY CLAY, DE LA HABANA.

Acaba de recibir gran cantidad de ellos y de CIGARROS MURIAS, que vende por mayor y al menudeo. SOMBREROS DE PITA hasta de \$ 25-00 SOMBREROS DE FIELTRO para caballeros y niños. SOMBREROS DE PAJA blancos y de colores, última novedad para señoras, caballeros y niños.

— TODO A PRECIOS MODICOS —

JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL
DR. J. ARRILLAGA

Este poderoso BALSÁMICO y ANTISÉPTICO, es el producto de largas y laboriosas investigaciones científicas.

La feliz idea de asociar el TABONUCO con el GUAYACOL nos pertenece en absoluto; merced á tal combinación hemos preparado el JARABE DE TABONUCO AL GUAYACOL que tan maravillosos éxitos alcanza en los casos de BRONQUITIS CRÓNICA, BRONCORREAS, ASMA, TISIS INCIPIENTE y demás afecciones de las vías respiratorias.

En los casos de TOS, RONQUEBAS y RESFRIADOS es de notable utilidad.

Los brillantes resultados adquiridos con nuestro preparado, han venido á confirmar que es el mejor balsámico en el tratamiento de la TUBERCULOSIS PULMONAR.

No ha habido un solo caso de tisis que no haya mejorado; la acción de este medicamento en los primeros días es de despertar el apetito, y por consiguiente aumentar la nutrición, calmar la tos y disminuir la expectoración.

Dosis { ADULTOS 3 á 4 CUCHARADAS AL DÍA }
{ NIÑOS DE 7 á 12 AÑOS 4 CUCHARADITAS ID. }
{ ID DE 1 á 7 ID. 2 ID. ID. }

DEPOSITO GENERAL PARA COSTA RICA,

BOTICA NACIONAL,

BOTICA FRANCESA y FARMACIA CENTRAL,

SAN JOSE

IMPRENTA COMERCIAL